

# El Liberal Guipuzcoano

DONOSTIAKO UDAL LIBURUTEGIA  
BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN SEBASTIAN

Número suelto 5 cts.—Atrasado 10  
San Sebastián.—Año II.—Núm. 397

Redacción y Administración: Esterlines, 13 y 15 — Teléfono 6-06

DIARIO DE LA MAÑANA  
Sábado 5 de Agosto de 1916

## LA GUERRA

### Comunicados oficiales de la tarde

Madrid 4-10-n.

#### El francés de las 3

PARIS (oficial).—En la derecha del Mosa, la batalla continúa en el frente Thiamont-Fleury, que los alemanes atacaron por la noche con extremo encarnizamiento.

Varios contra-ataques con grandes efectivos dirigidos sobre nuestras posiciones cercanas a la obra de Thiamont fueron rechazados con grandes pérdidas para el adversario.

Nuestras tropas, en el curso de la lucha, llegaron a ocupar la obra, pero fué evacuada enseguida ante la potencia del bombardeo.

Conservamos 80 prisioneros hechos en esta acción.

En la región de Fleury los combates no son menos violentos.

Los alemanes han multiplicado los contra-ataques sobre el pueblo, cada uno de ellos precedido de intenso fuego de artillería.

Después de varias tentativas infructuosas, pusieron pie en la parte Sur de Fleury, donde el combate continúa muy vivo.

Todos los esfuerzos hechos por el enemigo para desalojarnos de la estación situada al Sur oeste de este pueblo se han estrellado ante la resistencia de nuestras tropas.

El enemigo atacó igualmente por la noche, nuestras nuevas posiciones al Este de Vachanville.

No logró más que sufrir pérdidas muy elevadas.

En la región de Vaux-Chapitre-Le Chenois la lucha de artillería ha sido muy activa.

En los Vosgos, ayer, hacia las 22, el enemigo desarrolló sobre el saliente de Chapelotte, una ataque que fué dispersado antes de haber llegado a nuestras líneas.

La noche ha sido relativamente tranquila en el resto del frente.

#### El inglés

LOEDRES (oficial).—Al norte de Bazentin le Petit, un ataque con granadas nos ha permitido efectuar un nuevo progreso.

Durante la noche el enemigo ha lanzado cuatro grandes destacamentos contra el bosque de Delville.

Les hemos dejado acercarse lo suficiente, y abierto el fuego les hemos obligado a recular con grandes pérdidas.

En cierto lugar un grupo de 50 alemanes, se encontraba en formación apretada, bajo el fuego de nuestra artillería.

Nuestra artillería pesada ha bombardeado un punto de apoyo del enemigo entre Pozieres y Thiepval.

Los alemanes, en su repliegue en terreno libre han sido cogidos bajo el fuego de nuestros cañones de campaña.

También hemos producido una fuerte explosión en Courcellette.

La artillería enemiga ha ejecutado durante el día de ayer tiros de ráfaga al oeste y al sudoeste de Pozieres, habiendo bombardeado con intermitencia Longueval, Mametz y el bosque de Chenille.

Más al norte, los alemanes han bombardeado ciertos poblados vecinos de Atras, como Armentières.

Han lanzado bombas en las inmediaciones de algunos poblados, sin causar pérdidas.

En la región de Givency hemos bombardeado al enemigo cerca del reducho Hohenzollern.

En el saliente de Loos la actividad de los aparatos utilizados en las trincheras ha sido considerable de una y otra parte.

Hemos descendido dos aviones en el sector norte de nuestras líneas: uno de ellos parece ser de nuevo modelo.

Tres de nuestros aparatos han sido descendidos por la enemiga.

#### El ruso

PETROGRADO.—Sobre el Stockhod encarnizados combates.

Durante la batalla en la orilla de Ceret, a 20 verstas de Tarnopol, el coronel Vornoff ha sido herido.

En la región de Voroviewka, 19 aviones enemigos han volado sobre el campamento.

CAUCASO.—En la dirección de Diardekir, después de un encarnizado combate, nos hemos apoderado de fortificaciones turcas.

Hemos hecho prisioneros 7 oficiales y 300 askaris.

Una compañía entera se ha entregado. Hemos cogido cañones y ametralladoras. Continuamos la ofensiva.

#### El austriaco

VIENA (oficial).—FRENTE RUSO: No hay cambios.

En la parte este de la Galitzia fracasaron varios ataques rusos al suroeste de Buczacz y cerca de Winnichwecz y al sur y suroeste de Brudy.

También dieron resultado alguno los esfuerzos del enemigo entre el Turijand superior y el ferrocarril que conduce de Rowno a Kovel, para romper el frente de los austro-alemanes.

Igual suerte corrieron algunas tentativas de los rusos en Stochockie, cerca de Kaszowka, donde la situación sigue sin cambiar.

### Mr. Briand y la acción común de los aliados

MILAN.—Acerca de lo que suscribe «Le Matin», por las declaraciones de Mr. Briand en la última conferencia de los aliados, dicen de Roma a la Perseveranza.

Conviene recordar que Mr. Briand ha sido el apostol más activo de la fusión y acción de los aliados.

Primeramente concertó con los ministros ingleses, después con los ministros italianos, ejerciendo su influencia perseverante sobre el gobierno ruso, siempre con el objeto de unificar y fundir todas las energías contra el enemigo común.

#### Manifestaciones en Berlín

ZURICH.—Se comunica desde Berlín que después de la prohibición de las reuniones proyectadas por la reunión socialista con ocasión de la entrada en el tercer año de guerra, se produjeron manifestaciones de cierta gravedad, particularmente en la parte Norte de la capital.

Los manifestantes atravesaron en masas las calles al grito de «Viva Liebknecht».

La policía ha debido intervenir para reprimirlo, sable en mano. Se han verificado numerosas detenciones sobre todo de muchos agitadores.

Se cree que el motivo de la suspensión del «Berliner Tageblatt» es la publicación por este periódico de informes de estas manifestaciones.

#### Las relaciones búlgaro-rumanas

LONDRES.—Dicen de Bukarest a la agencia de Reuter que según informes públicos en la prensa, la población de Jierjevo está descontenta por la audaz tentativa de violación de las aguas territoriales rumanas, por los búlgaros.

Durante la noche del miércoles, un destacamento búlgaro ha intentado apoderarse de las islas frente a Jierjevo.

El centinela rumano dió la voz de alarma a tiempo y después de vivo tiroteo los búlgaros batieron retirada.

El gobierno ha sido inmediatamente informado del incidente. Los actos búlgaros a pesar de la actitud de conciliación de los rumanos, han causado una impresión desfavorable.

#### Un alsaciano fusilado por los alemanes

BERNA.—Se ha publicado por medio de carteles el fusilamiento del alsaciano alemán David Bloch, de Guerwille, obrero cerrajero que se había puesto al servicio de Francia, por espía.

#### Las relaciones entre M. Marghiloman y el conde de Tisza

LONDRES.—Según el corresponsal del «Daily Telegraph» en Bucarest, el diario rumano «La Epoca» publica un documento sensacional que prueba la existencia de estrechas relaciones entre Marghiloman y el Conde Tisza.

Se trata de un facsimil de carta dirigida por el diputado austriaco Uruscha a Marghiloman informándole de haber transmitido su carta al conde de Tisza. Este último ha declarado que Marghiloman hacía todo por su país y que se preparaban a combatir juntos al enemigo común.

Esta revelación ha causado fuerte indignación entre el público rumano.

#### Llegada a Francia de otro contingente ruso

PARIS.—Ayer por la tarde llegó a Brest un nuevo contingente ruso.

Estas tropas llegaron a sus cuarteles en medio de las entusiastas aclamaciones de la población.

En la mañana, las tropas rusas han sido revisadas por el vicealmirante Pivart, prefecto marítimo, asistido de su estado mayor y de las autoridades militares de la guarnición.

Concluida la revista, las tropas rusas, rodeadas de gran muchedumbre que cantaba la Marsellesa, fueron acompañadas en triunfo a sus cuarteles.

#### Manifestación obrera en Londres

LONDRES.—La Liga nacional de obreros británicos y la Unión del Imperio británico, organizan para el domingo próximo, 6 de agosto, una gran manifestación en Trafalgar Square, para protestar del asesinato del capitán Fryatt por los alemanes.

Se pronunciarán discursos por miembros de la Cámara de los lores y de los Comunes y por los representantes de los partidos obreros.

#### El mariscal Hindenburg

AMSTERDAM.—Un despacho oficial de Berlín anuncia que, dados los resultados de la ofensiva rusa, el mariscal Hindenburg ha sido nombrado jefe supremo de todos los ejércitos austro-alemanes en el frente ruso, desde la última estancia del Kaiser en el frente oriental.

ZURICH.—La noticia del nombramiento de Hindenburg como generalísimo sobre el frente

oriental ha causado profunda emoción en los centros austriacos.

La noticia no ha sorprendido. Se hablaba desde hace algún tiempo del relevo del archiduque Federico, comandante de las fuerzas austro-húngaras contra los rusos y de varios generales, entre otras, Planzer Ballin.

Un cambio en la alta comandancia de las tropas que combaten contra los rusos era pues de prever. Pero el nombramiento de Hindenburg ha sido considerado como un ultraje al prestigio militar austriaco.

La Prensa alemana se halla, naturalmente, entusiasmada.

#### Nuevas violaciones del derecho de gentes por los alemanes

AMSTERDAM.—El «Telegraf» anuncia que nuevos millares de habitantes de Lille han sido enviados a los Ardennes y a Alemania.

Varios millares de rusos, abren trincheras al rededor de Douai.

Los alemanes obligan, por medio del hambre a fabricar vallas de hierro a los obreros de los alrededores de Charleroi.

ROBES  
BLOUSES  
TEA GOWNS

Christiane

PARIS  
33, Rue St.-Agustín

SAN SEBASTIAN  
23, Avenida, piso 1.º

#### LA JORNADA VERANIEGA

De Miramar

Ayer al mediodía subió a Miramar el nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonessi, ofreciendo sus respetos a la Reina doña María Cristina.

Procedentes de Fuenterrabía, llegaron por la tarde, en automóvil, el infante don Fernando, su esposa la duquesa de Talavera, y sus hijos, tomando el té en Miramar, con S. M. la Reina.

A última hora de la tarde regresaron a su residencia de Fuenterrabía.

La Reina no salió durante el día de Miramar.

#### El señor Barroso

En el primer expreso de ayer, que llegó con algún retraso, vino de Madrid el ministro de Gracia y Justicia, señor Barroso.

Fué recibido en la estación por personal de la magistratura, el expresidente del Tribunal Supremo, señor Aldecoa, y varios diputados, senadores y amigos.

No salieron las autoridades a recibir al ministro de Gracia y Justicia, por ignorar el tren en que llegaba a San Sebastián, pero, enteradas de su llegada, fueron más tarde a saludarle en su residencia.

El señor Barroso se propone estar aquí uno o dos días, hasta que el jefe del Gobierno le llame a Madrid, para asistir al Consejo de ministros que, probablemente el lunes, se celebrará bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Más tarde, volverá el ministro de Gracia y Justicia a San Sebastián, para ir a Cestona a hacer su acostumbrada temporada de aguas.

Por la tarde asistió el señor Barroso al partido de pelota en el frontón de Jai Alai.

Después paseó en automóvil por el paseo del Monte Urgull.

#### Regreso del presidente

Se daba ayer como seguro que, si ocupaciones urgentes de su elevado cargo no le retienen en Madrid, el conde de Romanones regresará a San Sebastián el próximo martes.

#### Mariano Clavero

Médico Odontólogo Municipal  
y del Hospital Civil

Alameda, 17. Teléfono 12-30

#### Alba de viaje

Madrid—4—10 n.

Desde el 10 de actual a fines de este mismo mes, se propone permanecer en Cestona el ministro de Hacienda don Santiago Alba.

Como el propósito del ministro es no permanecer ocioso, al tiempo que toma aquellas aguas, se ocupará en el estudio y preparación de nuevos proyectos económicos.

A este efecto, permanecerá también en Cestona, con el ministro, el personal de la Secretaría.

En su ausencia se encargará del ministerio el subsecretario señor Chapaprieta.

#### El veraneo de los Reyes

Madrid 4—12 n.

SANTANDER.—Ha regresado a Madrid esta tarde la Comisión militar de aviación.

Se ha marchado por haberse aplazado las pruebas del aeroplano, debido a no haberse recibido el motor encargado a la Hispano-Suiza.

Regresará dentro de breves días y presentará entonces las pruebas el Rey.

A las 10,55 han bajado a la playa la Reina doña Victoria con el infante don Jaime, la duquesa de Santona y la marquesa de Salamanca.

—Ha permanecido en la playa hasta las 12, a cuya hora, en automóvil, se ha dirigido a Peñacastillo, regresando a mediodía a Palacio.

Los infantitos habían bajado a la playa a las diez, donde han jugado con sus primos.

—El Rey ha visitado a los infantitos don Carlos y doña Luisa en el palacio de éstos.

—El señor Queipo de Llano, gobernador de Vizcaya, que con su familia se encuentra aquí desde ayer, ha visitado al gobernador civil señor Alonso Guillón.

También ha visitado al alcalde de esta ciudad, señor Collantes.

—Al despacho oficial que se ha habilitado en el edificio del Ayuntamiento al capitán general señor marqués de Valtierra, ha ido el goberador civil de Santauades, ofreciéndole sus respetos.

#### La «Gaceta» de ayer

Madrid 4—10 n.

Este periódico periódico oficial publica hoy, entre otras cosas, lo siguiente:

De Fomento.—R. O. resolviendo un expediente de liquidación y abono de las primas devengadas por la Sociedad Uribe y Eguirraun, de Bilbao.

De Guerra.—R. O. disponiendo cómo se han de proveer las plazas gratuitas para la enseñanza de huérfanos de militares.

De Hacienda.—R. O. autorizando a todas las delegaciones la admisión de los títulos de la Deuda exterior al 4 por 100, emisión 1908, para convertirlos en inscripciones nominativas.

#### CAFE ORIENTAL

— RESTAURANT A LA CARTA —

#### Notas catalanas

Madrid 4—10 n.

BARCELONA.—Hoy ha sido imponente el número de obreros textiles que ha vuelto a las fábricas.

Se puede considerar que ha vuelto la totalidad, y que las circunstancias vuelven a ser normales.

No pasan de cuatro las fábricas que no trabajan.

Los contra maestres se han opuesto en algunas de ellas a la continuación del trabajo, pues piden que se les entregue el sueldo de los días de huelga.

El órgano sindicalista dice que la vuelta al trabajo de los obreros no implica ninguna derrota, pues si es cierto que no han alcanzado ninguna mejora positiva que se traduce en aumento de salario o reducción de horas de jornada, en cambio han alcanzado un gran triunfo moral que les rendirá innumerables ventajas.

Dice también que no ha sido una huelga fracasada, sino una retirada en vista de las arbitrariedades e injusticias que han cometido los enemigos de los obreros.

De Igualada dicen que allí se han declarado en huelga los panaderos.

#### EL ASUNTO DEL PESCADO

Parece que la cuestión suscitada por los vendedores de pescado del mercado de San Antonio está en vías de solución.

Hoy no han ido los que tienen puesto fijo, porque no habían recibido género, pero han prometido ir mañana.

El alcalde ha impuesto una multa al director del Mercado y ha prohibido terminantemente la venta en las calles por vendedores ambulantes que no tengan el debido permiso.

#### LAS PATATAS

La Junta de Subsistencias ha fijado el precio máximo de las patatas al por mayor y menor, y ha ordenado que se prohíba que salga patata de Barcelona hasta tanto que el mercado interior no esté suficientemente abastecido.

#### VENTOSA VUELVE DE VALENCIA

Hoy ha regresado de Valencia el mantenedor de los Juegos florales de aquella ciudad, diputado regionalista señor Ventosa.

Le acompañaban otros regionalistas. Vuelven muy satisfechos de la acogida que se les ha dispensado, y entusiasmados del horizonte que ofrece la campaña de propaganda regionalista, iniciada con gran éxito en Valencia.

#### Casino de Fuenterrabía

Restaurant de primer orden

Conciertos tarde y noche

Sesiones de cine.—Servicio de coches, tranvía y automóvil.

— FIVE O CLOCK TEA —

## DE SOCIEDAD

Viajes

—Salió para París el marqués de Cabiedes.

—De Madrid, llegó ayer, la señora del senador vitalicio don Juan Romero.

—Se halla en esta ciudad el joven diputado a Cortes, don Eugenio Barroso, hijo del ministro de Gracia y Justicia.

—Veranean en esta playa don Joaquín Ariza y su distinguida familia.

—Para conferenciar con el gobernador civil sobre asuntos políticos de Albacete, ha llegado el alcalde de Chinchill, don Joaquín Moreno.

—Procedente de Melilla, ha llegado el distinguido oficial de artillería, don Eduardo Saavedra.

—Ha salido para Madrid, don Enrique Cardenal.

—Ha regresado del balneario de Sobrón, la señora viuda de Arrillaga, acompañada de las señoritas de Mendizábal.

—Se ha trasladado de Alzola a Durango, nuestro querido amigo don Bernardo Gabiola.

—De Sobrón ha marchado a Vitoria, el coronel señor Villar y Villate.

—Después de breve permanencia entre nosotros, ha regresado a Mendara, nuestro querido amigo don Eusebio Cafranga.

—Se encuentra en nuestra ciudad, el ingeniero ceramista, don Daniel Zuloaga.

—Ha llegado de Durango, el joven doctor en Derecho, don Ramón Olalde.

#### Nota triste

Víctima de rápida enfermedad, ha fallecido en Almería, el día 3 de los corrientes, la virtuosa señora doña María Furundarena de Mollia, hermana de nuestro querido amigo el Director de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad Municipal de San Sebastián, a quien damos nuestro más sentido pésame.

#### Varias

Tras brillantes ejercicios, ha ingresado en la Academia de Caballería con el número 2, el aprovechado y estudioso joven don Augusto Pérez Garmendia, hijo del conocido industrial don Aurelio.

Nos complacemos en enviarle nuestra felicitación, que hacemos extensiva a su apreciable familia.

#### Doctor ARAMBURU

Especialista en enfermedades de las vías urinarias y secretas.  
Consulta de 2 a 5. Peñatorrada, 10, 1.º

#### Maura en Santoña

Madrid 4 10 n.

SANTANDER.—Desde su finca de Solórzano, donde veranea, se dirigió ayer en automóvil a Santoña, don Antonio Maura, cumplimentando a la marquesa de Manzanedo.

#### PROBAD LOS EXQUISITOS CHOCOLATES EZQUERRA

#### La cuestión del juego

En su número de ayer tarde recoge nuestro colega «La Crónica» y hace suyo cuanto manifestamos referente a la circular telegráfica prohibitiva del juego, dictada por el ministerio de la Gobernación y promete secundar nuestra campaña.

Afirma ser partidario de la reglamentación del juego y de esa idea participamos también nosotros.

¡hora bien, de eso a lo que viene sucediendo hay tal distancia que no es difícil comprender la razón que nos asiste.

En modo alguno queremos, por que no es conveniente bajo ningún concepto, que se prohiban los medios de esparcimiento del Casino de esta capital.

La industria y el comercio se desmoronan a su amparo y seríamos los primeros en lamentar una orden prohibitiva en absoluto que privara a San Sebastián de los atractivos de esa entidad que representa un factor importante en su vida; pero aun considerando la cuestión desde ese punto de vista ¿es justa, es equitativa la aplicación de la medida? ¿No son tan respetables otras entidades? ¿No contribuyen en justa proporción a los fines benéficos?

Lo sensible, lo lamentable en este caso, es que el privilegio sea, no ya para San Sebastián—que en buena hora los haya, y muchos,—sino de San Sebas-